
 
 

COMPTE-RENDU 

Le 15 décembre 2022 

« PV 13ème Comité Pilotage Régional du RITA Canne La Réunion » 

Rédacteur : Alizé MANSUY, Animatrice Rita Canne & Resp Serv Techniques Culturales d’eRcane 

Ordre du jour 

 

Participants 
Cf liste 

d’émargement 
en annexe 

 

L’intégralité des présentations n’est pas inscrite dans le procès-verbal. Seules quelques diapositives 

sont insérées. Le diaporama complet est disponible sur Coatis ou ici : 

https://coatis.rita-

dom.fr/osiris/files/RitaCanneLaReunion13emeCopilDiaporama_fichier_ressource_221215-

presentation-generale.pptx 
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Introduction DAAF (par Richard FEUILLADE, chef du service économie agricole) 

Transfert De l’instruction des dossiers FEADER au Département en 

2023 ; sauf les aides « surfaciques » qui restent gérée par la DAAF. 

La DAAF continuera d’assurer le pilotage de certaines actions et la 

présence sur le terrain. Il n’y a pas que le FEADER, par ex. les 

crédits notifiés de l’Odeadom sont également gérés par la DAAF. 

La ligne Odeadom sera dotée de 1,6 M€ + 400 000 € exceptionnels en gestion directe DAAF pour 

financer les actions. Avant on avait 600 000 €.  

Appel à projet prochainement lancés. 

Agrofert’îles professionnels 2022 : peu de canniers, mais belle opération globalement. 

Acquis de la convention canne : signée 13/07/22, incluant plus de monde avec les 4 syndicats, les 

industriels, la chambre d’agriculture, le ministre délégué agriculture, les 2 collectivités locales, 

Albioma, mais absence des rhumiers. La convention revalorise la rémunération de la canne. 

Nouvelle aide d’Etat, notifiée à l’UE (les 14 M€) : le versement ne sera pas lié à la quantité mais à la 

surface 703 €/ha max sur la base des chiffres 2021. 

Conditions pour l’octroi : Surface déclarée dans l’année et au moins une livraison de cannes, le 

versement commencera le 15 février 2023. 

Autre nouveauté : revalorisation de la recette bagasse énergie 12,88€/t actuellement + 3€ maxi si 

taux de fibre supérieur (individualisé), + Albioma à hauteur de 0,82€/t. 

Aide à la production : reliquat important, il sera versé aux planteurs de canne. Soit environ 3,20€/t 

+ possibilité de partage du bénef de Tereos. 

Campagne 2022 : 1,3 Mt, c’est très mauvais. Perte des surfaces en canne (300 ha /an), climat, pour le 

cyclone accord pour calamités agricoles à la canne, phénomène d’attente convention canne, coûts 

des intrants, difficultés de traitements herbicides. 

Fort encouragement de l’Etat à la filière Canne. A côté de l’autonomie alimentaire : synergie filières 

interdépendantes. 

 

Approbation PV 12ème CPR Rita Canne : validé à l’unanimité. 

 

  



Ce comité de pilotage régional a porté sur la thématique du désherbage, contrairement à celui de juin 

qui portait sur la fertilisation. Il a été rappelé que tous les sujets de transfert et tous les travaux 

d’innovation sur la thématique ne peuvent être présenté faute de temps. Une sélection des sujets a 

été faite en accord avec la DAAF. Un tableau des différents travaux porté sur le sujet a été présente 

(voir ci-dessous). Les éléments sont aussi disponibles dans le tableau des innovations des partenaires 

ici : https://coatis.rita-

dom.fr/osiris/files/RitaCanneLaReunionLesInnovationsTable_fichier_ressource_ritacanne-

innovationsritamars2023.pdf 

 

 
 

POINT INNOVATIONS 

ACTUALITES HERBICIDES – Alizé MANSUY eRcane 

Rappel de la situation actuelle des herbicides canne avec les prélevée et les postlevée 
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• Modèle de l’ANSES 

• Modèle FOCUS utilisé aujourd’hui (culture maïs Europe sur 4 saisons) 

• Modèle tropical (TROPHY - InraE) non finalisé, non utilisé par l’ANSES et non 

adapté (ex : pas de prise en compte du mulch de canne) 

• Conséquences : statut bloquant mésotrione, firmes ne déposent plus de 

dossier (ex : merlin) 

• → relances, courriers, et réunions à Paris pour contester ce modèle 

• → fournitures de données terrain sur le mulch à l’ANSES et l’InraE. Non prises 

en compte 

• Réseau BPE 

• Produits de prélevée et postlevée testés : efficacité / sélectivité 

• Demande des firmes → ANSES 

• Demande de la DGAL → firmes → ANSES 

• Programme 

propre à 

eRcane → 

firmes & DGAL 

→ ANSES 

• Si efficacité et 

sélectivité ok, si déjà 

utilisé en métropole, si 

volonté de dépôt par 

les firmes → 4-5 ans si 

modèle ok. 

• Audit janvier 2023 

• Départ retraite expert 

national « acquisition 

de références et usages 

orphelins », Jean Claude Malet 

 

Discussions  

AM. : la diminution de la dose homologuée du 2,4-D, fait monter les IFTH 



La DAAF demande ce qu’il en est ? La diminution des doses homologuées fait mécaniquement 

augmenter les IFTH. Ça figure dans la MAEC. Ex l’IFTH de 3,1 en canne va augmenter 

mathématiquement. Dans les indicateurs nationaux ça ne passe pas alors même que les quantités de 

produits n’augmentent pas. L’indicateur est non pertinent. 

BS. dit que la MAEC est incohérente, indicateur non productif. 

Mieux vaut suivre les quantités annuelles par hectare. 

PR. Espoir sur de nouvelles homologations ? AM. Certains molécules à l’essai semblent 

prometteuses, eRcane a transmis les données aux firmes et à la DGAL. Problème toujours avec le 

modèle de l’ANSES non-adapté à la condition tropicale / canne. 4 à 5 ans en moyenne, ça donnerait 

2027 si dossier déposé en 2023. 

FdB. Dans le cadre du contrôle des pulvérisateurs, un plan de prévision phytosanitaire à élaborer ? 

DAAF : une structure locale (OD Formation) sera opérationnelle en février 2023. Le conseil phyto sera 

stratégique. Diagnostic et Conseil stratégique réalisé par des organismes agréés par la DAAF. En lien 

avec le Certiphyto (séparation conseil/vente). 

BS. On avait alerté il y a 3 ans… les décisions sont politiques désormais, les professionnels (réunion 

fin nov. au ministère) doivent envisager une période transitoire, et demander des adaptations pour 

passer ce délai. 

ANSES a demandé à l’INRA en 2012 de travailler sur le sujet. Toujours pas de retour opérationnel. On 

a oublié le mulch sur canne (sauf année de plantation) et interception par la plante des produits qui 

sont sélectifs. Le domaine politique doit faire la pression pour faire avancer les choses. 

 

ADVENTICES et NUISIBILITE – Aude RIPOCHE Cirad 

Rappel du contexte des travaux menés : 

 



  

  
Que retenir de ces travaux à ce jour ? 

 
Discussions  

PR : est ce qu’il est prévu d’enrichir le dispositif, sur l’est ? sur le chiendent ? 



Aude Ripoche (AR) : essai nuisibilité en repousse, volonté réseau d’essai sur l’ile. Aujourd’hui inféodé 

au champ. Améliorer l’échantillon d’espèce, 15 espèces en cours, mais 40 majeurs. 1 individus de 

liane = 1h, 1H30 de prélèvement.  

GwennB (GB) : est-ce que vous allez regarder différemment parcelle irrigueée et pluviale ? Calendrier 

lié au climat, sous parcelle irriguée, est ce que ça peut changer les prévisions d’observations ?  

AR : la phénologie des espèces, une fois caractérisé, les éléments principaux, ne vont pas être 

influencé majoritairement par la température mais avec la somme des degrés jours. Par rapport à 

l’eau, diversité de situation (représentative et contrasté) objectif de modélisation.  

CC : est ce qu’il serait intéressant de mettre en avant les espèces à caractère invasif ? 

AR : pas d’observation. Intérêt de ce caractère pour PDS. on va étudier la question : référence sur 

espèce invasive.re 

GilbertR (GR): méthode de dissémination 

AR : observation en cours.  

RF ; obj : calendrier d’intervention adapté en fonction des espèces ? 

AR : oui, mieux les connaitre, pour mieux positionner les opérations de désherbage.  Mais ça va 

prendre du temps.  

AM : Ces études sont récentes, engagées par P. Marnotte, il faudra du temps pour sortir des infos 

fiables et confortées. 

 

DESHERBAGE MECANIQUE MICROMECANISATION – Julien CHETTY eRcane 

  



 

 
Classique : avec travail du sol : (buttage, cultivateurs, …)  

Micro-mécanisation : doigts Kress, pattes d’oie, herses rotatives, rotavator,  

Parcelles toujours mécanisables, absence de pailles. Microtracteurs en interrangs. 

 

Sans travail du sol : aerofaneur, tondo, gyro, rouleau faca, brosses, double tondeuses 

 

Avec la micro-mécanisation, 3 passages sur les premiers mois sont nécessaires. 

Certains essais sont menés chez les agriculteurs.  

Limites pour les tracteurs classiques = hauteurs de cannes, pente, pailles = 3 facteurs limitants 



 

Nouveaux outils :  

- Disques obliques, idée de réduction d’enherbement sans désherbage total. 

- Brosses de désherbage, proche des rangs de canne : efficacité moyenne 

- Rotavator : efficace sur jeunes adventices, mais bloqué par la paille 

 

Conclusion : 

On est sur des essais « systèmes » qui combinent plusieurs techniques de lutte. Réduction de l’IFTH 

de l’ordre de 50%. Notamment en liant la gestion par le paillis, certains outils sont compatibles. 

Mais demande des terrains mécanisables. 

On pense que le désherbage doit s’adapter à chaque situation et qu’une situation unique n’est pas 

envisageable. Adapter aux zones, aux climats, aux systèmes d’exploitation. 

 

Question :  

PR. : dates d’intervention par rapport à la pluie ? et données de consommation de carburant ? 

Carburant : cf. outil OTECAS, c’est pris en compte. 

Pour l’état hydrique : il faut travailler sur un sol ressuyé. 

GRossolin : notion de mécanisabilité ? Certaines espèces sont mal maîtrisées… Comment faire un 

bon conseil ? 

eRcane va chez les agriculteurs et ils participent aux évaluations. Certains outils ne sont pas efficaces 

sur des espèces à problème (chiendent) et de plus on fait du conseil mixte. 

BCaruel : remercie pour les essais menés. Consommation en termes de main d’œuvre et de travail ? 

Comment peut-on envisager d’évaluer ça car il reste du travail manuel en complément. A comparer 

avec du 100% main d’œuvre par exemple. JC : on travaille avec Otecas pour améliorer les 

évaluations. 

 

PLANTES DE SERVICES – Mathias CHRISTINA Cirad 



 

 
La compétitivité des légumineuses sur les adventices peut se retourner vers la canne. 

Etude du mécanisme de compétition :  

- Compétition sur les 6 premiers mois. 

o Compétition à l’azote : négligeable 

o Compétition à l’eau : négligeable dans les conditions de La Mare 

o Augmentation de la verse des cannes (sur un site, non observé sur d’autres) 

- Vérifier pour la compétition sur d’autres éléments (P et K) 

 

Les légumineuses fixent un peu d’N (atmosphérique) mais beaucoup de pertes de l’azote capté.  

 

Des réflexions à mener sur l’itinéraire technique des légumineuses à insérer dans l’itinéraire canne 

Questions :  

PR. : racines ? il y a peu de racines chez les légumineuses, ça impacte moyennement, mais c’est sûr 

que l’azote ne se volatilise plus 



VBM : devenir de l’azote ? décomposition de la légumineuse sur la paille ? gestion d’ensemble ou 

problème de paille. MC : enjeu sur l’enfouissement de la légumineuse, c’est le moyen d’avoir un fort 

impact positif sur le sol. A voir les mesures de volatilisation… 

 

POINT TRANSFERT 

BILAN 2022 – Alizé MANSUY eRcane 

  
 

  



 
BS : mobilisation des ateliers bord de champ, surtout matinées thématiques, très beau succès. Pour 

les Agrofert’iles, il faudra continuer à être présent mais limiter certainement pour une efficacité 

meilleure. 

GRossolin : partage le point de vue de BS sur les évènements réalisés « facilement » sans trop 

d’engagement « financier » et « humains ». Pour Agrofert’îles, mérite un test de mobilisation sur une 

manifestation agricole départementale. Organiser un moment spécifique sur le transfert des 

innovations. La CA est intéressée et cherche des partenaires pour s’y associer, prêt à lancer cette 

proposition au comité d’organisation ; caractère plus festif, à tester au moins une fois. 

 

PARCELLES DEMONSTRATION – Gwenn BOURGAUT eRcane 

 
Sully (SR) : de nombreuses missions à accomplir, mais on n’est pas en retard sur les parcelles mise en 

place. On fait avec les moyens qu’on a. L’ensemble des tek, contribue à mener à bien cette mission.  

Patrick Thomas (PT) : la parcelle de démo et rdv bord de champ sont les meilleurs moyens de faire 

passer les messages. Pour les priorité, la parcelle de démo ne doit pas être la dernière roue du 

carosse mais les les calendriers sont parfois subit et les obligations de coupes du planteur, font que 



des parcelles sont perdue. Chez tereos, les parcelles de démo sont une priorité et on fera encore des 

efforts.  

FDB : Attention particulière au suivi de cette action. Fond état sur ces actions, la Daaf continuera à 

suivre ces parcelles et ces actions de transfert.  

 

SEMINAIRE DESHERBAGE TECHNICIEN – Alizé MANSUY eRcane 

 

 
 

AAP FEADER 2024 – Cécile PIOLIN DAAF 

 



 

  



 

 



 
 

AM : financement rattaché un ETP, est ce qu’on en sait un peu plus sur la méthode de financement 

C Piolin : pas de réponse. Matériel est éligible 

BS : expé, partie matérielle n’est pas la plus importante. Partie salaire et montant global de l’action 

n’est pas toujours la même.  

CP : ceci est la position de la Daaf, mais pas de réponse de la part de l’autorité de gestion. Les rita 

n’ont pas été sollicité pour la rédaction des fiches action 

BS : content, de la participation dans le cadre des Rita est un sujet affiché. Rapport CGPEAR, présenté 

session Ecophyto a la RUN et distanciel, et comité Rita, ce rapport est un rapport à charge, on 

retrouve tous les aspects négatifs qui ont été évoqué, mais aucune des actions positives discutées. 

Donc malgré ce rapport l’autorité de gestion plébiscite ces réseau Rita, et c’est bien. 

RF : ce rapport n’implique que ces auteurs, il faut tourner la page. 

EJ : il ne faut pas sous-estimer ce rapport, mais il ne faut pas que cela serve à donner des indications. 

Ce rapport ne correspond pas à la réalité, il avance des propositions en matière de gouvernance qui 

n’ont pas été discuté et que le Cirad ne partage pas. Le réseau d’innovation canne est un réseau dont 

on est fière car il fonctionne et donne un ancrage fort pour poursuivre l’activité. On repart sur les 

mêmes bases, donc il y a une incohérence, Richard, peut on faire un appel concernant ce rapport et 

ne pas le laisser….  De plus, il a été écrit sans révision avec les personnes interrogées. Animation 

nationale et du financement des à coté du SIA qui permet les rencontres sont « out » et donc pas de 

rencontres 2023, et donc pas de vision de l’agriculture des outre-mer lors du SIA.  

CONCLUSION 



  



Annexe : liste d’émargement  

 

 



 


